
近日，中國空軍司令部一則果斷及時的
「闢謠」舉動，引起了軍內外媒體的廣泛關
注。據國防部網站報道，近日互聯網上流
傳「中國一架殲-10B戰機在陝西閻良進行

試飛時墜毀，飛行員殉職」消息，境外媒體還以此宣稱，「飛行員
力圖挽救戰機而放棄跳傘，結果殉職。」空軍司令部有關部門在平
面媒體報道的次日即對此回應說，並沒有發生所謂殲-10B戰機試飛
時墜毀事件，也沒有飛行員殉職，這是一條假消息。這一謊言是北
京一家網站人員編造的。人民網發表評論稱，這條由地方網站軍事
編輯個人博客上發出來的爆炸性消息的確很吸引人眼球，即引來一
些媒體不加求證的盲目採用。所幸，中國空軍有關部門沒有給這個
謠傳更多機會，及時宣佈「這是一條假消息」，並說明了消息源
頭。北京獨立軍事觀察家認為，在中國軍事動向備受輿論關注的大
背景下，空軍此舉決不是「小題大做」，說明軍方緊跟時代潮流和
民眾期望，樹立和堅持了公開透明的治軍理念，在應對輿論上變得
更加積極主動，值得肯定和鼓掌。

及時有效的「揭謊」行動
一是從「造謊」的矛頭看。這次造謊指向了中國空軍，指向了飛

行員和廣大軍迷引以為傲的最新型殲-10B戰鬥機。據公開的資料介
紹，殲-10戰機由四川成都飛機設計研究所研製，是中國自行研製
的第3代戰機，解放軍空軍已大量列裝這種戰機。而殲-10B則是殲-
10的改進提高型，其外形和相關配置較殲-10A有較大幅度改進，已
到最後測試階段。西方軍事專家認為其整體性能相當於美國的F16
戰機。觀察家認為，造謊者把矛頭指向國產先進戰機，本意或是為
了搶新聞、爭頭彩，以吸引讀者、網友的眼球，提高點擊率，但這
決不是像製造明星緋聞般簡單，就連境外媒體也得出了「這次墜機
可能影響到解放軍列裝這種戰機的進程」的判斷，恐怕這也是造謊
者沒有想到的。

二是從「編謊」的過程看。出事網站的檢討稱，當某論壇有人發
佈消息，稱「中國在閻良墜毀一架殲-10B戰鬥機」後，作為該網站
編輯人員的裴某，在其個人新浪微博轉引了此傳言，內容全文為：

「網絡消息：殲-10B在閻良墜毀，飛行員犧牲。」 由於裴某的認證
信息透露了其在某網站軍事編輯的工作身份，引起有關媒體的關
注，有家媒體還在此基礎上隨意添加了關於機身編號等信息。結

果，這一純屬謊言的不實報道，被一些媒體和網站盲目轉引、刊載。
三是從「揭謊」的時效看。當境外媒體10月8日引用網絡未經證實的消息稱：

「解放軍最新型殲-10B戰鬥機在試飛時墜毀，一名飛行員殉職」後，立即引起中國
空軍在關部門的高度重視，組織專門人員進行調查核實，並在次日第一時間向社
會公開相關信息。10月10日，涉事網站召開全體人員大會，按照國家相關確定，
對誤傳「殲-10B戰機試飛墜毀」消息的有關人員進行了嚴肅處理。觀察家指出，
正是軍方堅持公開透明的治軍理念，才使此次闢謠及時有效，贏得了公眾讚譽。

完善機制更加進步
觀察家分析，雖然這次公開的是「闢謠」信息，但即使真有「摔機亡人」的一

等飛行事故發生，及時按規定向社會公開相關信息，也是十分必要的。這樣，不
僅將使謠言難有滋生的土壤，也會使我們的社會在官民、軍地的良性互動中走向
更加進步。筆者欲借用內地草根明星趙本山的一句名言結束評論：美國人不是很
牛、特強嗎，人家摔了航天飛機，也沒有覺得丟人啊。咱們追趕人家，咱們怕什
麼？
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特首曾蔭權上周三在新立法會大樓內，用
了約兩小時的長時間，宣讀他這份名為「繼
往開來」的施政報告。當中提出了一些受巿
民歡迎的措施，特別是針對長者的連串優惠

措施。惜當中的長期政策，例如規劃興建新居屋等，都是不可能在其
餘下短短八個月任期可以見到成效，而是需要新一屆政府全面處理的
大政策。但下屆特首選舉仍未正式角逐，更遑論新政府的施政理念，
故訂下連串中長期措施的做法也就不無斟酌餘地。

房屋政策難以在任內見效
雖然曾特首一早便預告會在房屋政策上有所交代，而其在施政報告

中，房屋政策確是佔了相當多的篇幅，本來無可厚非。例如，他宣布復
建適量居屋，每年平均興建約五千伙，回應了不少市民的訴求，方向是
正確的。問題是有關新居屋單位最快要到二零一四年才預售，二零一六
年才落成入伙，但當中引入了新的運作模式，特別是在補地價上與傳統
居屋計劃截然不同，已引起社會上一番熱烈討論，甚或「爭論」。

新居屋計劃將單位的訂價與申請人供款能力掛㢕，業主每月供款不
超逾入息四成，單位售價約一百五十萬元至二百萬元左右，已與過往
視乎市況釐定折扣率的做法不同，補助金額可能較高，但更惹人爭議
的，是日後新居屋業主轉讓物業時，補地價的安排與舊居屋完全不
同，新做法是將購入時的補助金額視作貸款，將來只需償還「購入」
時的貸款即可。換言之，補地價的款項毋須隨物業升值而調整，業主
可全取樓價升值的收益。

計劃內容一出，社會已有不同聲音出現，包括指會否太優待新居屋
業主，而不少在補地價時，要按樓宇升值價計算的舊居屋業主，便認
為這樣對他們並不公平，這種種問題的爭論，很可能纏繞日久，絕不
是短期內可解決的，但八個多月後，曾特首卸任了，這些「煩事」就
不關他的事了，變成留給下一屆特首的頭痛問題。

除了具體施政政策跨越本屆外，其在「未來挑戰」一章中，闡述了
多項治港理念，包括要維持低稅率、簡單稅制及市場主導的基本理
念、公共開支不應超過本地生產總值百分之二十的財政紀律要保持、
全面展開各種福利可攜性研究，探討安老院舍、醫院、診所等服務應
否擴展至內地等，也似乎為下屆政府施政預先定下了一些框框，無疑
會為下任政府的施政靈活性大打折扣。

可能影響下任政府的施政靈活性
對於推出中長期政策，會對下屆政府造成壓力這些批評，曾特首的

解釋是好的策略，無論是哪一個政府，如果得到市民支持的話，都要
延續，如果政策發覺是完全失敗的時候，任何行政長官，不論他任
內、任外也好，都可以修正，因此，他覺得今次施政報告不會對下屆
政府帶來任何負擔。

事實上，新治港班子應有自己的一套治港理念，但如果與現政府提
出的政策劃清界線，把政策推倒重來，則會否令政策失去連貫性，造
成混亂？若顧全大局，替其兌現承諾，但又可能會縛手縛腳，難以大
展抱負。換言之，對未來施政方向作出過於細緻的規劃，只會為難下
任政府。

涵蓋廣泛兼顧政經民生
說施政報告涵蓋範圍闊，是它包括住屋、扶貧、

安老、教育、經濟、政治以及融入國家「十二五」
規劃與港粵合作等都兼顧到了。以扶貧安老為例，
報告罕有地早於明年財政預算案宣佈紓困措施，包
括綜援及傷殘出雙糧，增發一個月生果金，代公屋
繳兩個月租金，宣佈已移居內地港人長者的「福利
可攜性」，先擴展到廣東，改善食物銀行等，都回
應了扶貧紓困的要求和承諾。而「全民退休保障」
未能推行，是鑒於美、歐債務危機之全民福利是前
車之鑑未能全民推行，納稅人和中產階層也未能取
得共識，大家都應理解。

施政報告在經濟方面也提出前瞻性規劃措施：要
背靠祖國，面向世界；注視新興市場，投入內地市
場；參與成渝、西海經濟區合作；落實六大優勢產
業，鞏固和擴展人民幣離岸中心；扶助中小企發展
等，都以具體措施落實李克強副總理訪港的挺港新
舉措。

房屋政策符合市民期望
說針對性強，是曾特首知道了市民的不滿，很大

部分源於樓價高、置業難，施政報告㠥力對房屋問
題提出對策回應市民訴求。這就使施政報告有的放
矢。居住成為民生主要矛盾，是沒有住處，抵不了
風雨酷日煎熬；沒有住處，年青人不敢結婚生育，
社會便日益老化；沒有住處，人成「無殼蝸牛」便
沒有尊嚴；沒有住處，一家不能團圓，社會的細胞

「家庭」變成渙散浮萍不能凝聚等等。時至今日，
香港有廣廈萬千，但並非「寒士」所有。「準業主」

者朝不保夕擔心一旦失業無力供樓變負資產；拿不出首期只好租住私
樓有之，既未輪到入住公屋，租㜜房、危房、棺材房捱貴租有之。故
真正擁有自己物業乃在少數，這就滋生了社會的不滿。

施政報告提出為解決上述無瓦遮頭的「新居屋」計劃：一是在未來
4年，興建約17000個單位，面積在400至500呎，價錢在150萬至200萬
元之間，以協助月入三萬元以下夾心家庭「上車」，其訂價與實際收
入的負擔能力掛㢕，確保每月都有能力供款；二是優化「置安心」計
劃之「先租後買」為「可租可買」。這二項成了非常利民的德政：其
一，使樓價緊貼了民情；其二，讓供樓負擔得起；其三，為生活留有
餘地；其四，給買者憧憬未來。如此一來，夾心者能負擔、能購買、
能有餘；因而社會隨定，民心隨安，盤棋隨活，官民隨和，施政隨
順。這就抓住了社會存在的主要矛盾，它一旦解決，其他也可迎刃而
解了，也合乎了眾望。

繼往開來，特首總結了香港落實「一國兩制」和政治改革經驗，提
出要「捍衛香港人講求理性、互相尊重的核心價值免被蠶食」和熱愛
香港，熱愛國家才可繼續對國家發揮獨特的貢獻，「一國兩制」才可
以繼續成功。總之，施政報告察了實情，出了實招，辦了實事，合乎
眾望，應該支持！
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特首曾蔭權發表他任內最後一份施政報

告，正如政務司司長林瑞麟所言：報告涵

蓋範圍廣，針對性強，可行性高，備受社

會各界矚目和關注。本人認為，評價中

肯，合乎眾望，繼往開來，大家都應支持

這份施政報告。 自9月17日至今，以青年為主體的美國民眾「佔領華爾街」的示威抗議活動，正在如火如荼地擴散發展，現已幾乎蔓延至美

國的各大中小城市，成為美國歷史上罕見的，以佔領城市中心地區或重要地段進行示威抗議活動的、聲勢浩大的、影響深遠的

民眾運動。這場規模宏大的代表全國人口「99%」民眾運動，已從「佔領華爾街」抗議「華爾街」的貪婪，到「佔領華盛頓」

要求「政府改革」。這是否意味㠥繼「阿拉伯之春」之後「美國之春」已經來臨？

「佔領華爾街」將變革美國
蒯轍元

宣淫者的詭辯
陳業禧 香港大學刑事司法學三年級生

反對華爾街金融的貪婪腐敗
從9月17日開始，紐約的失業青年，找不到工作的大學生、貧困的市民、

不滿華爾街及不滿社會的民眾，自發的聚眾遊行示威抗議，打出「佔領華爾
街」的旗號，揮舞㠥「世界應由人民主宰」、「我們是99%」、「反對1%的
人佔據國家的財富和權力」的標語。抗議華爾街金融大亨和權貴的貪婪腐
敗，抗議政府拯救貪婪的華爾街而不拯救失業、無業的青年和貧困的窮人。
紐約警察以妨礙交通和公共秩序為由大量逮捕示威抗議者，至今抓捕了1000
多名示威者。儘管如此，示威抗議者仍然踴躍參與、有增無減，可謂「野火
燒不盡，春風吹又生」。示威抗議者已自發組織起來，在華爾街旁的公園安
營紮寨，要長期堅持下去，現已建立了「大本營」設立了臨時醫院，出版

《被佔領的華爾街日報》，而且還準備了過冬的用品和食品。「佔領華爾街」
的示威抗議活動，集中表現為反對華爾街金融貪婪、腐敗，反對政府向銀行
提供大規模救助，反對大企業濫用金錢施加政治影響，反對華盛頓的政客們
僅為全國1%的富人服務，而不顧99%的全國民眾生存，強烈要求就業工
作、生活發展的「99%運動」。

「佔領華爾街」現已由最初自發的和無組織的，無政治目標和無行動
綱領的街頭抗議活動，發展成為有工會組織、社會團體、著名學者教
授、荷里活影星等廣泛參與和支持的全國性的草根基層的民眾運動，亦
即「99%運動」。「佔領華爾街」運動已快速蔓延擴展到全美50多個大城
市，1000多個中小城市，而且已發展到「佔領華盛頓」，直指華盛頓的制
高點—白宮。更為引起世界注目的是，這場起源於「佔領華爾街」的

「99%」佔領運動，現已幾乎遍及全美；而且這場非暴力的街頭民眾運
動，甚至比2008年肇始於華爾街的金融風暴更加猛烈、更加神速地席捲
全球，在短短的一個月內已從美國的「佔領華爾街」到歐洲英國的「佔
領倫敦」、大洋洲澳大利亞的「佔領悉尼」，全球開花，大有形成西方國
家的「99%運動」的趨勢。尤其值得特別重視的是，這場「99%運動」通
過推特網（Twitter）、臉譜網（Facebook）等網絡擴散、聯絡、組織、推
進正在形成規模宏大、聲勢浩大、影響深遠的全球性、時代性「99%佔
領運動」。「我們是99%」、「世界屬於99%」、「世界應該由人民主宰」
等政治口號，正在響遍全球。從大西洋兩岸的美歐到南太平洋的澳新，
正在通過聯絡、組織、發起10月15日的「全球佔領運動」。這是否意味㠥
繼「美國之春」之後「西方之春」已開始降臨？

改革美國社會的一場革命
當初，少數青年人打出「佔領華爾街」標語牌示威遊行，並不被人看好，

也不為媒體關注，只有警察嚴防。當這場示威遊行訴求越來越明確反對1%
的富人和權貴，爭取99%的民眾的利益，激起紐約被金融危機、經濟危機、
債務危機危害而失業、無業的青年、貧困者、中下層利益受損者，越來越
多、越來越踴躍地參與到示威抗議隊伍中來，示威抗議迅即演變成引人注目
和媒體關注的基層民眾的抗議活動。隨㠥這場活動從無組織、無目標、無綱
領，到很快形成初步的組織、目標、綱領的「99運動」，旋即蔓延到全美。
現已擴展到「佔領芝加哥」、「佔領洛杉磯」、「佔領舊金山」、「佔領波士
頓」、「佔領丹佛」、「佔領華盛頓」等等50多個大城市，1000多個中小城

市，業已形成全美性的「99%運動」佔領浪潮。顯然，其高潮還在後頭。如
此宏大、如此猛烈、如此快速的全國性的民眾運動，這本身是美國歷史上罕
見的非暴力的社會運動、政治運動。這是要求改變美國現狀、改革美國政
治、改革美國社會的一場偉大的變革，一場空前的革命。

對這場偉大的運動、偉大的變革、偉大的革命，美國的金融大亨、大企業
老闆、兩黨政客和奧巴馬政府，即代表美國1%富人的權貴們，尚未深刻意
識到她的政治意義、社會意義、革命意義和時代意義。華爾街金融大亨們，
軍工集團的巨賈們，大企業的老總們，仍然無視這場運動。在他們看來，金
融風暴、經濟危機、債務危機尚且掀不翻他們，這場民眾運動又豈能奈何得
了他們；他們依然是任憑風浪起，穩坐釣魚船，非但安然無事，而且還可再
次從中漁利。但是，可以預料的是，隨㠥這場全美國、全球性「99%運動」
的全面和縱深發展，美國的富人勢必陷入一場嚴酷的政治經濟危機之中。或
許他們在仍將難以根本改變資本主義制度的保護之下，仍舊可以維持富人的
地位，但他們絕對不可能再為所欲為地侵吞國家和民眾的財富，明目張膽地
用金錢干預政治、干預政府的政策了！

「99%運動」仍難改變美國政治制度
美國民主黨、共和黨對於這場「99%運動」現已不敢小覷了。民主黨和奧

巴馬政府以代表中下層民眾利益自居，認為這場運動對其明年大選有利，從
奧巴馬到民主黨國會議員都紛紛表達了對這場運動的肯定和支持。然而，這
場運動的發展真的對民主黨奧巴馬明年大選有利嗎？現在還很難說。這場

「99%運動」不僅針對1%的富人，也針對政治權貴；不僅針對華爾街大企
業，也針對白宮奧巴馬政府。現在「99%運動」已明確提出了要求經濟改
革、政府改革、社會公正、就業工作、救濟窮人，反對救濟富人、反對戰
爭、反對干涉外國衝突等直接針對奧巴馬政府的政治訴求。在當前美國國內
兩黨政客政爭競鬥的政治生態環境中，在經濟衰退、債台高築、失業率高
企、救濟社會無錢無方無法的困境中，奧巴馬政府可謂一籌莫展。因此，其
難有立竿見影的政策措施贏得「99%運動」的支持。仍可謂其政治前途難
卜。至於共和黨這個代表富人階層利益的政黨，對於針對「1%」的「99%
運動」有㠥天然的利害衝突，因此從蔑視這場活動到詛咒這場運動，把參與
抗議的民眾稱之為「暴徒」，竭盡詆毀之能事。顯然，如此全國性的「99%
運動」已經迫使共和黨深感巨大威脅，調整對「99%運動」的策略已勢在必
行，否則共和黨明年大選必然栽在「99%運動」的風暴中。

從終極上來看，美國「99%運動」，還不大可能從根本上改變美國政治制
度和經濟制度、社會制度，但有一點是可以肯定的，那就是她必將像甚至比
20世紀初的民粹運動更為有力地推動美國社會進步的改革運動。「99%運動」
本身就是21世紀美國社會進步改革運動的主力軍，也是代表美國社會進步的
希望所在。

至於說到「99%運動」在西方世界蔓延發展，其最終結果也必然要步美國
「99%運動」的後塵，推動西方世界21世紀社會進步改革運動。西方世界唯
有經受「99%運動」的洗禮，實現社會進步的改革，才不致落後於新世紀新
時代的發展，從而挽救、延緩、制止其衰退，迎來新的進步發展。西方社會
的新進步是人類社會新發展的需要，也是人類社會新進步的重要組成部分。
因此，全世界、全人類都應歡迎美國和西方的「99%運動」。

「才子」為《爽報》副刊撰寫「眼兒媚」專欄，用字露骨，意識大
膽。其中一篇於9月20日刊出的小說更遭淫褻物品審裁處評為第二類
不雅。除了敏感的衛道者，社會各界也抨擊在免費報紙散播如此踩界
的文字。「才子」仍然趾高氣揚，看似理直氣壯。

「才子」提出的抗辯理由牽強，身為數份報紙的專欄作家、電視電
台的主持，混淆視聽之舉有負讀書人教化大眾的責任。「才子」舉言
論自由的旗幟，指出版自由倒退。可是，言論自由不是凌駕一切的絕
對權力，難道早前在網上戲謔「香港已成疫埠」的劣童可依仗所謂的

「創作自由」脫罪？法例不容許誹謗中傷、在公眾場合散播有炸彈的
虛假消息等語言行為。赤裸裸的「眼兒媚」告知港人：倒退的不是出
版自由，而是報業質素及道德標準。

「才子」又指「香港開埠以來未試過(文字被評為不雅)」，此說犯了
四大邏輯謬誤中的「不相關」(irrelevance)。事情從未發生與它是否合
乎法理無關。世事波譎雲詭，從前家庭暴力只被視作「家事」，難道
今天的施虐者可說首宗求助個案開壞了先例？再者，作為傷風敗俗的
始作俑者，「才子」豈不是更應反省？

「才子」強調色情只是手段，不是目的。宣淫的人以庸俗小報的骯
髒一角跟名著《金瓶梅》相比，使人失笑。1898年出版、影響深遠的
美國哥德鬼故事《The Turn of the Screw》是很好的例子。作者用字曖
昧，字裡行間隱含一段孌童的不倫關係，嚇得讀者滿身冷汗。恕筆者
學藝未精，未能看穿「眼兒媚」淫穢背後的大道理。黎智英坦言：

《爽報》引起迴響是好事。未知嘩眾取寵是否「才子」所說的目的？
但他何以此地無銀，搬出陰謀論，指向淫審處投訴的人有政治動機？
縱然文學作品的意識難以判斷，社會各界不約而同聲討，難道這警示
也不夠明顯？

最令人反感的是「才子」傲慢的態度，「禁乜報禁物報，禁不到細
路在廁所用iPad下載更淫褻資訊」。因為互聯網荼毒年輕人，所以執筆
者便可沆瀣一氣？他們造成的禍害就變得滄浪一粟、無關痛癢？傳媒
的一筆一墨影響深遠，何以「才子」若無其事，擺出事不關己的姿
態：「唔係我㜺創作人㝍責任」。「才子」的專欄曾嚴辭譴責少女模
特兒污染書展，叫她們「移玉步到北角馬寶道街市賣肉。如今搬出雙
重標準，邏輯不一致，試問何以服眾？

施政報告最怕做過了頭
田北俊
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